

**Subscripción**  
 En la capital...  
 En el extranjero...  
 Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.ª planta.

# LA LUCHA

**Anuncio**  
 En la 1.ª página una peseta la línea...  
 Corresponsal en París para anuncios y retamos, A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

**AÑO XXVI** Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos. **GERONA, martes 18 de febrero de 1896** **NUMEROS SUELTOS 25 cént.** **N.º 5.800**

## LA NIEBLA Y LA BRUMA

Dice Noherlesoom, que á pesar de los muchos puntos de contacto que existen entre la niebla y la bruma, nunca se podrá negar que estos dos fenómenos son absolutamente distintos entre sí, y no deben, por consiguiente, ser confundidos por los meteorologistas. La unidad de opiniones sobre este punto ha sido siempre algo difícil de conseguir, pues las definiciones que hasta hoy se han dado, ya sea respecto de la niebla ó ya de la bruma, se prestan á diversas y contradictorias interpretaciones. Se explica de esa manera el por qué varios observadores han anotado en sus registros el mismo día y á la misma hora, niebla unos y bruma los otros, cuando se encuentra únicamente, tanto en un lugar como en otro, una niebla uniforme ó una bruma de forma semejante.

Estas manifestaciones de la humedad atmosférica no tienen, sin embargo, el mismo origen, y es de gran utilidad investigar sus diversos caracteres, á fin de evitar una confusión tan perjudicial como frecuente entre nosotros.

Para hacer cesar este error, basta observar los horizontes la tarde de un día claro, principalmente en la estación del otoño. Cuando el enfriamiento se opera de una manera lenta, un vapor ligero y blanquizco se forma desde luego en los valles, cerca de las corrientes de agua, y sobre las lagunas ó las selvas. Progresivamente esta niebla—porque en este caso efectivamente lo es—aumenta en espesor, se eleva sobrepasando las puntas de los árboles y sube hasta la falda de las montañas que cubre finalmente con su velo, al principio diáfano, pero después opaco. Nada puede abstraerse de los efectos de su segura invasión; la niebla envuelve todos los objetos que se encuentran sobre el suelo, llegando á ser algunas veces tan espeso el velo, que acaba por obscurecer el cielo ocultando las estrellas y aun la misma luna.

Muy distinta es la formación de la bruma y muy distinta también su propagación.

La niebla, en efecto, no se forma más que en la tarde ó en la noche: la bruma se presenta casi siempre durante el día. La niebla requiere calma, la bruma acompaña siempre á las brisas y aun á las tempestades. En general, la bruma llega con buen tiempo y como consecuencia de un cambio de dirección en el viento.

Así, por ejemplo, el calor es excesivo, el viento es del Sur, de repente la brisa se cambia soplando del Norte, y la atmósfera se enfría, algunas ligeras nubes que vienen con marcha rápida del Norte, se aglomeran sobre el cielo azul, pronto su número aumenta, y poco tiempo después el sol se encuentra velado y debilitada completamente la intensidad de sus rayos, pudiendo entonces mirarse fijamente; además, mientras que á la superficie del suelo aun no ha llegado el meteoro, puede el observador ver la cima de los árboles ó la extremidad de los campanarios envueltos por la bruma, que es la que en este caso se manifiesta. Finalmente, estas microscópicas gotas de agua en número infinito empujadas por la brisa en masas compactas, descienden visiblemente hasta el suelo al que bien pronto envuelven en una especie de niebla.

En resumen, la niebla se forma en la superficie del suelo y su movimiento característico es ascendente, y la bruma, formándose en el espacio, va descendiendo hasta tocar la tierra. Esta pequeña definición, fácil de retener en la memoria, puede ayudar á distinguir estos dos fenómenos; pero, sin embargo, esta distinción no es mas que temporal, porque la bruma

que sobreviene durante el día y que persiste en la noche en tiempo de calma, no será á la mañana siguiente mas que una ligera niebla. Bajo la acción calorífica de los rayos solares, la niebla, ó la bruma transformada en niebla, se manifiestan de la misma manera. Esta masa confusa y húmeda se divide luego en fragmentos de distintas formas y tamaños, á los cuales debe dárseles entonces el nombre de *brumas*, teniendo siempre cuidado de no confundirlas con la *bruma*.

La humedad atmosférica cercana al suelo puede tomar también otra forma; cubre las colinas ó las seivas lejanas con un manto blanquecino mas ó menos denso, tomando el aspecto de lluvia sobre los horizontes. Algunas veces esa coloración gris se nota á corta distancia, sea porque el aire parezca seco ó porque en efecto lo esté, y entonces se tendrá buen tiempo y de aspecto húmedo, careciendo, sin embargo de niebla y bruma. Como se explicará que el vapor de agua pueda de esa manera alterar la transparencia natural del aire y hacerse visible sin pasar al estado líquido en forma de gotitas? Esta es una cuestión que hasta ahora no se ha podido resolver; es uno de tantos misterios que el hombre encuentra sin cesar en el estudio del globo terrestre.

## Comentarios

Nada nuevo de Cuba.

Dícese que el general Weyler está ocupado en trazar el plan de campaña que se propone seguir para terminar rápidamente la insurrección.

Todos los españoles hacemos votos para que se cumplan los deseos del general Weyler, y todos esperamos que, dados sus excepcionales dotes de mando y profundos conocimientos de la ciencia de la guerra, esta no durará en la gran Antilla mas tiempo que el necesario para que el nuevo capitán general ponga en práctica sus planes y proyectos.

El general Arolas dijo, al ser destinado por el general Weyler para perseguir á Antonio Maceo, que ó él acaba con Maceo, ó Maceo acaba con él.

Mucho decir es esto para un general. Y deseamos que nos lo haga bueno.

Don Práxedes Mateo Sagasta ve grandes peligros en la disolución de las Cortes.

Y se comprende.

Porqué se quedarán muchos de sus amigos sin asiento en los escaños de las Cámaras.

Pero no han de apurarse esos futuros ex-diputados.

Porque pueden sentarse en los bancos de la plaza de Oriente esperando al advenimiento.

Que un día ú otro... ú otro llegará.

Todo es cuestión de paciencia.

Al divino Vallés se tributará una gran ovación por sus correligionarios y admiradores en Barcelona.

Bien merecido lo tiene.

Sino por sus actos, por su oratoria fogosa.

Hoy están de moda los que tosen fuerte y tienen las agallas del héroe federal de referencia.

¿Qué importa la historia de esos campeones de guardarropia, si saben hablar al pueblo de reivindicaciones y sangre?

El Carnaval está de capa caída, dicen los periódicos.

Y esto no es cierto.

Nunca ha estado el carnaval mas en auge.

¿No es verdad señor Vallés?

## Desde Madrid

Segun las últimas noticias, Maceo, el cabecilla que, á juzgar por los telegramas que nos dieron á conocer los periódicos desde poco despues de salir de la isla el general Martínez Campos, no tenia escape posible, se ha escapado y marcha á unirse con el generalísimo Máximo Gomez.

Si quiséramos devolver los tiros que se le dirigieron al señor Martínez Campos en ocasiones en que le ha ocurrido lo mismo que les sucedió ahora á los militares que perseguian, ó cercaban mejor dicho, al cabecilla mulato, podríamos hacerlo, mas no entra en nuestros cálculos otra cosa que el deseo de advertir al público lo mismo de siempre; que no debe ser impresionable. Al general Martínez Campos se le escaparon los jefes á quien es cercana en mas de una ocasión; á las tropas que dirige el general Marin, les ha sucedido lo propio y tal vez mañana suceda lo mismo á las que vayan á las órdenes del general Weyler. Un pequeño retraso, muy fácil, de una columna, un detalle cualquiera al parecer sin importancia, tiénela suficiente para impedir la realización del plan mejor combinado. Y hay que tener en cuenta que si nuestras tropas dedicanse á tomar medidas contra los insurrectos, éstos estudian la manera de burlar esas medidas impidiendo su realización. Suponerlos cándidos revela candidez en quien tal sponga, y esa candidez reina en Madrid á cada instante.

Aquí se pensó que el señor Martínez Campos acabaría enseguida con los insurrectos. Despues, como se vió lo contrario, se pidió la marcha á Cuba del general Weyler, y como si una prueba no fuese bastante para escarmentarnos, hoy nos hacemos las mismas ilusiones que han sido causa del primer desengaño.

Es verdad que á esto contribuye un hecho que es muy frecuente. Lo mismo que cuando un médico se encarga de asistir á un enfermo que estaba al cuidado de otro doctor suele encontrar malo todo lo que hizo el primero, ocurre ahora con lo que antes se dispuso para hacer la campaña de Cuba. Todo lo que allí se ha hecho—se dice—es inútil y completamente perjudicial.

Ya no se recuerda que al general Martínez Campos se le aplaudieron las precauciones que tomara para evitar que el clima influyera grandemente en la salud de nuestras tropas, ni que debido á estas precauciones por todos reconocidas como excelentes, nuestros soldados han muerto en mucho menor número que murieron en la pasada guerra. Ya no se tiene presente que los pequeños destacamentos sorprendidos en ocasiones por los rebeldes, no iban á luchar en pleno campo, sino que se dirigian á la propiedad tal ó cual, á este ó al otro ingenio para, dentro de él, proteger á sus habitantes, y que no se podian mandar mas porque, como ya hemos dicho en otra ocasión y han demostrado los hechos, no habia en Cuba fuerzas para tanto. Y aún siendo así, viéndose con claridad que no habia bastantes tropas, aquí, convirtiéndolo todo en cuestión de partido, se ha asegurado que sobran militares en la isla. Sobrarian, pero es lo cierto que van yendo mas y que no serán los últimos, porque una guerra como la que piden algunos periódicos y la opinión que en ellos se inspira, no se hace en la gran Antilla hoy por hoy con ciento ni con ciento veinte mil hombres. Son necesarios bastantes mas y acaso (y conste que cada uno puede pensar como guste), acaso si alguno de nuestros militares intentara comprar la paz, le saldria á España mas barato que continuar la guerra.

Esto no obstante, no se alarmen nuestros lectores; nada se dice aquí que tienda á ese objeto; es una idea exclusivamente nuestra, fundada en que se necesitan tres millones diarios para sostener nuestro ejército en Cuba; en que la guerra no ha de acabar en un instante, y cómo multiplicado todo el tiempo que dura la campaña por lo que nos cuesta diariamente ha de ascender á una cantidad exorbitante, pensamos si seria conveniente una paz comprada. Y si lo que se busca es la paz para implantar las reformas en quienes todos ó casi todos confían para evitar en lo sucesivo nuevas insurrecciones, comprándola, aunque se gastase la misma suma que ha-

ciendo la guerra, siempre se ahorraría España muchas vidas que allí pierden sus hijos.

Pero ¡cualquier gobernante se atrevería á decir esto, estando como está hoy la opinión!

Nosotros si lo decimos, y si se nos contestase que es preciso un escarmiento, replicaríamos preguntando: ¿á qué obedece la insurrección? ¿Al malestar que se siente en Cuba? ¿A qué es debido el creciente número de insurrectos y quienes son éstos en su mayoría? ¿Son gentes que carecen de recursos y aumentan las filas rebeldes por esta causa? Pues acaso convendría repartir entre esas gentes el dinero que se ha de gastar en pólvora y en balas; y si las reformas son tan excelentes que todo lo han de mejorar, mejorando la situación de los cubanos no se temería una nueva insurrección, aunque ahora no se hiciera un escarmiento.

Repetimos que esta idea es exclusivamente nuestra; quizá la consideren algunos propia de un loco; pero entendemos hoy que no se acaba la guerra tan pronto como se supone y que hacer probaturas hoy con un general y mañana con otro, sale muy caro y no sólo se arruinará la isla, sino también esta Península por cuya prosperidad suspiramos todos.

No puede terminar pronto la guerra mientras los partidos políticos miren solo por sus intereses; y porque cada uno tenga sus particulares ideas, no es cosa, á nuestro juicio, de que el país se arruine. Eso de que un monárquico hable mal de la república y un republicano hable mal de la monarquía y que los unos traten de aniquilar á los otros, no es lo que conviene ahora. Nada de monárquicos y republicanos: españoles; y como de esto no nos queremos convencer, la insurrección aumenta y el país disminuye.

¡Pero cualquiera se mete en serio á ser reudentor en estos tiempos que corren!

Carmón.

15 de febrero de 1896.

## NOHERLESOOM

Hé aquí sus previsiones del tiempo para esta segunda quincena de Febrero, extractada de su *Boletín Meteorológico* que recibimos el domingo.

Vá á ser poco accidentada, y no se vislumbra el término de esta anómala situación meteorológica. Fuera de los últimos cuatro días del mes en que se verificará en nuestras regiones un cambio atmosférico producido por una depresión procedente del Atlántico, en poco diferirá de la quincena anterior.

El 20 abordará á Irlanda un mínimo barométrico, que al penetrar su depresión en el mar del Norte el sábado 22, se extenderá, á través de Europa, hasta el Mediterráneo formando un núcleo de bajas presiones.

En nuestra Península producirá vientos de la región septentrional y bajará la temperatura.

El domingo 23 se alejará hácia Oriente la depresión del Mediterráneo, siendo menos sensible su influencia en España, disminuyendo la fuerza del viento del primer cuadrante.

El cambio atmosférico más importante de esta segunda mitad de Febrero, y aún del mes, será el que ocurrirá desde el 26 hasta el 29 por la depresión del Atlántico que ha de producirlo. El centro de ella se encontrará el 26 entre las islas Azores y Portugal, desde donde se extenderá por la Europa occidental. Desde este día empezará á dominar un régimen chubascoso y lluvioso, con vientos de entre SO. y NO.

El 27 será el más importante de este periodo, no sólo porque se encontrará más cerca de nuestras costas el centro de la depresión del Atlántico, sino porque tendrá mayor intensidad. Este será el día más lluvioso del mes, con vientos de entre SO. y NO.

El viernes 20 continuará el régimen chubascoso, aunque con menos intensidad.

que en el día anterior, con vientos de entre NO. y SO y el sábado 29 cambiará el tiempo y desaparecerá el régimen lluvioso y chubascoso de los días anteriores. Esto será debido á la aproximación de un mínimo barométrico á Escocia, desde donde propagará su influencia á Europa.

## Deudas de las naciones europeas

El *Diario de Bruselas* publica un artículo muy interesante sobre el estado actual de Europa.

«Las veinte naciones europeas tienen 366.425.790 habitantes; es decir, 36 por kilómetro cuadrado. La más populosa es Bélgica, con 213 habitantes; de las más desiertas Finlandia, con 6 habitantes por término medio.

En pie de paz hay 3.403.544 hombres: en pie de guerra, 21.204.257. Cuestan cada año en pie de paz, 5.303 millones de francos; es decir, 1 franco 456 por cabeza de habitante, pobre ó rico, viejo ó niño.

Este colosal gasto anual pesa directamente sobre el trabajador y paraliza las fuerzas productivas.

La totalidad de las deudas públicas ascienden en Europa á 116.600 millones de francos, ó sea á 320 francos por habitante. A la tasa media de 4 por 100 esto constituiría una renta anual de 4.640 millones de francos, que los Estados europeos están obligados á pagar cada año; es decir, 10 francos 66 por cabeza.

He aquí el rango de cada pueblo en cuanto á las deudas que pesan sobre cada habitante:

Portugal, 794 francos por cabeza; Francia 677; Inglaterra, 529; Países Bajos, 480; Italia, 417; Austria 364; Bélgica, 350; España, 339; Grecia, 334; Alemania, 274; Rumania, 192; Rusia 146; Servia 143; Dinamarca, 137; Turquía, 137; Suecia 73; Noruega, 87; Bulgaria, 65; Finlandia, 31 y Suiza, 25.

Los gastos del presupuesto ordinario de Europa ascienden á 19.583.000 francos ó 54'47 francos por habitante.

Adicionados los tres orígenes de gastos que preceden, llegamos á un guarismo general de gastos anuales para las 20 naciones de Europa de 29.526.000 millones de francos, ó sea 84'69 francos cada año por habitante, incluso las mujeres, los viejos, los niños, los enfermos y los enfermos. Esta cifra es tanto más enorme, cuanto que la materia imponible disminuye.»

## Lo de Cuba

### Noticias del 17

#### Ataque de Bahía Honda

Un despacho particular dice que el teniente coronel Leal, jefe de la comandancia militar de Bahía Honda (al norte de la provincia de Pinar del Río, junto á Las Pozas) recibió del cabecilla Sotomayor un mensaje intimándole que se rindiera con la guarnición.

De no hacerlo en seguida se le amenazaba con arrasar el poblado.

El teniente coronel Leal leyó la intimación del enemigo á los soldados reunidos, que contestaron con un «viva España!»

Al poco rato emprendía el enemigo violentamente el ataque, defendiéndose heroicamente los soldados.

El cañonero «Alerta» encargado de la guarda de aquella bahía participó de la defensa, haciendo destrozos con sus cañonazos en los grupos de los rebeldes.

#### Defensa de un convoy

La columna Amaya que daba escolta á un convoy de Güipia de Miranda (junto al valle de Signanea) á Santa Clara fué atacada por una numerosa partida.

Apercibiéndose la columna al combate logrando desalojar á los rebeldes de su campamento, en que se habían parapetado y causándole muchas bajas.

De la columna quedaron gravemente herido un soldado y un oficial, y leve un capitán.

#### La línea de Batabanó

Los jefes de las columnas encargadas de la defensa de la línea de Batabanó á la ca-

pital, aseguran que no ha rebasado esta línea Antonio Maceo en su marcha de regreso á oriente.

Tanto nuestras tropas como las fuerzas enemigas, operan sobre la importante base de esa línea que corta la isla en toda su anchura.

#### Tres bandos

El general en jefe, según telegrafían de la Habana, ha hecho publicar tres bandos.

En virtud del primero delega las funciones judiciales que le competen en los jefes de los cuerpos de ejército. Los prisioneros serán sometidos á un juicio sumarísimo. Las sentencias de muerte no serán cumplimentadas hasta haber remitido testimonio detallado al general en jefe, excepto en los casos de insulto á fuerza armada y sedición calificada.

En el segundo bando se dispone que sean considerados reos de delitos contra la patria, y por ende sometidos á Consejos de guerra, cuantos inventen ó propaguen directa ó indirectamente noticias que favorezcan á la rebelión. Están comprendidos en este bando cuantos interrumpen las comunicaciones, incendian poblados ó los campos, ó bien faciliten al enemigo armas y pertrechos, los telegrafistas que revelen secretos de las operaciones ó actos del Gobierno; aquellos que por medio de la prensa depriman á España ó á los institutos armados, ó con idénticos procedimientos ensalicen ó protejan de cualquier manera al enemigo, adulteren los viveres del ejército ó faciliten noticias mediante señales convenidas al enemigo, haciéndose por tales actos reos de delitos que llevan aparejada la pena de muerte ó la de cadena perpetua.

En el tercer bando se ordena que, dentro del plazo de ocho días, se reconcentren en las poblaciones los habitantes de los campos, sin poder valerles ningún pretexto.

Para salir al campo será indispensable una autorización oficial.

Los salvoconductos que se habían extendido para circular libremente por el campo, quedan anulados por este bando.

Todos los extremos citados se reglamentan para su sanción penal en una circular dirigida á los jefes de columna y á los comandantes de guarniciones.

#### Impresiones

La conversación única en los corros del salón de conferencias del Congreso, es sobre los bandos dictados por el general Weyler en Cuba.

Las apreciaciones difieren acerca de su exacto cumplimiento.

#### Nada nuevo

Son en extremo confusas las últimas noticias recibidas de la Habana sobre la situación de la provincia, y el número de partidas insurrectas que en su territorio quedan.

## Cocina de La Lucha

### Almuerzo

Tortilla de tocino

Solomillos de cerdo á la jardinera

Alondras con naranjas

Lenguados en plato

Salea de guayaba

Postres

### Comida

Sopa de fideos con leche

Salpicón de vaca

Pichones á la cartuja

Atun á la provenzal

Tortilla de sesos de ternera

Caretas de arroz con leche

Postres

### Alondras con naranjas.

En una cacerola con manteca de vaca, se doran las alondras un poco, y se sacan. Se mantiene la cacerola á fuego vivo, y en la grasa sobrante se sofríe de una á dos cucharadas de harina de flor, agregando después tres ó cuatro jicaras de agua, un ramo de hierbas finas, sal, pimienta, la cáscara de una naranja si es grande, y de dos si es pequeña, y las alondras.

Después de dos horas de cocción á fuego lento, se retira.

Al poner las aves en la fuente para servirlos, se quita el manojito de hierbas y la cáscara de naranja, adornando el plato con rodajas de dicha fruta.

**Pichones á la cartuja.**—En una cacerola con manteca, se frien trocitos de tocino, salchicha blanca y zanahoria, y en su grasa se revuelven los pichones. Se agrega agua hasta cubrir las aves, y se coloca á fuego vivo. Cuando haya comenzado á hervir, se echa en la cacerola col escaldada que se habrá escurrido bien.

Una vez cocidos los pichones se ponen en una fuente, adornando el plato con la verdura y los pedazos de tocino, salchicha y zanahoria.

## NOTICIAS

Durante la segunda semana de este mes, se han recaudado en la aduana de Portbou 195.660'07 pesetas.

—El ministerio de Hacienda ha comunicado á esta delegación, que el nombramiento hecho en favor de don Miguel Coll Soler se entienda expedido á don Miguel Coll Soler que es el verdadero nombre del interesado.

—La guardia civil del puesto de Vilajuiga ha detenido á Maria Copel Castañé, vecina de dicho pueblo y autora de varias heridas y contusiones inferidas á su padre político Felix Turíos Cairó.

—Nuestro ayuntamiento ha suprimido este año las sardanas que desde tiempo inmemorial se tocaban durante los días de Carnaval.

Con dicho motivo se han hecho diversos comentarios.

—El baile de máscaras que debía celebrarse la noche de antes de ayer en nuestro teatro principal, tuvo que suspenderse por haber sufrido un importante desperfecto la máquina que proporciona la luz eléctrica á dicho coliseo.

—Se encuentra restablecido de su indisposición el juez de 1.ª instancia é instrucción de Santa Coloma de Farnés don Modesto Iglesia, de lo cual nos alegramos.

—La prensa figuerense pide que se gestione que después de terminado el compromiso en esta ciudad, pase á dar algunas representaciones en el coliseo de aquella ciudad la compañía dramática del eminente y genial actor gloria de la escena española, don Antonio Vico.

—Durante el mes de enero, se ha recaudado en esta provincia por la renta de tabacos 273.144'50 pesetas y por la de timbre 89.822'50 pesetas.

—Ha fallecido en Olot el conocido industrial y propietario don Juan Isamat.

—Se ha concedido el empleo inmediato á nuestro estimado amigo el médico mayor don Paulino Hernandez.

—Ayer verificóse el sepelio del que fué en vida estimado amigo nuestro, el conocido y habil dentista don Pedro Bach-Esteve.

La concurrencia que asistió á tan fúnebre acto fué numerosísima, prueba evidente de las muchas simpatías con que contaba en esta ciudad.

—Ha fallecido el padre de nuestro particular amigo don Desiderio Canal, oficial de esta diputación al que damos nuestro más sentido pésame así como á la demás familia.

—Anoche se encontraba más aliviado el distinguido médico señor Detrell.

También se ha iniciado alguna mejoría en la enfermedad que sufre nuestro amigo don Fidel Lell.

—El día 21 del corriente tendrá lugar en el colegio de PP. Escolapios de la villa de Olot, la ceremonia religiosa de la bendición de las dos campanas que han de ser colocadas en una de las torres de la nueva iglesia.

—En Figueras ha sido muerto á estacazos en la calle del Hornó un perro por sospechas de que estuviese hidrófobo.

—En Arbucias es tal la abundancia de gatos salvajes y zorras que por aquella comarca hay, que los corrales de gallinas sufren constantemente sus ataques.

Una sola persona ha cazado nueve de aquéllos en el espacio de un año, y son muchas las casas que han logrado matar alguno que visitaba sus gallinero.

—El consignatario en Barcelona de la empresa de vapores de Harra y compañía, de Sevilla, recibió el viernes un telegrama de esta capital enviado por propio á aquella ciudad desde Palamós, dándole cuenta de que al zarpur de este último punto el vapor «Cabo Tortosa» con rumbo á Marsella, embarrancó bajo la punta del faro, pidiendo con urgencia que se enviara el vapor «Hática», de la misma compañía—que se hallaba fondeado en Barcelona—con objeto de proceder al salvamento del buque varado.

Posteriormente el consignatario recibió otro despacho de Palamós dándole cuenta de que el «Cabo Tortosa» seguía en la misma posición, procediéndose á alijar la carga por la parte de proa para ver si de este modo llegaba á ponerse á flote.

Iguórase si el «Cabo Tortosa» embarrancó en algún banco de arena ó en las rocas. Si ha ocurrido lo primero, no tardará en salvarse, considerándose esto difícil si ha sucedido lo segundo.

Para conseguir el salvamento completo de carga y buque, ha ido á Palamós el «Hática», habiendo hecho lo propio, desde Marsella, el «Cabo Prior».

El «Cabo Tortosa» había salido el jueves, por la noche, de Barcelona para Palamós y Marsella, habiendo tomado á su bordo alguna carga que conducía el «Hática» para los citados puntos.

—Don Sebastián Aguilar, juez de 1.ª instancia de Figueras, ha sido nombrado recientemente socio corresponsal de la Asociación Artística Arqueológica de Barcelona.

—Dice nuestro colega *La Lealtad* de San Feliu de Guixols, que con motivo de la visita de don Juan Mas representante de la «Compañía peninsular de Teléfonos», en el Casino «Vista Alegre» y en las Casas Consistoriales de aquella villa, se reunieron varios industriales y comerciantes á fin de ver si se conseguía el número de abonados que el citado señor Mas estipula para proceder á la instalación del teléfono en esta villa y su enlace con Palamós, Palafrugell, La Bisbal y demás poblaciones que se hallen dentro del radio de explotación.

La única noticia que hasta ahora ha llegado á nosotros con respecto á las mencionadas reuniones—dice dicho colega—es la de que todos los asistentes á la última aprobaron el proyecto y se comprometieron á abonarse.

—Se halla completamente restablecido nuestro amigo don Joaquin de Espona, habiéndose encargado nuevamente de la alcaldía.

—Una de las brigadas municipales está limpiando el cause del río Oñar.

Ya era hora.

—En la tarde de hoy se celebrará una función monstuo en el «Círculo de San Narciso» á beneficio de la sección dramática de la misma.

Se pondrán en escena las piezas «Cendra de rosas», «De gorras» que desempeñarán los señores Antoniotti, Surroca, Ibañez y Torres; se cantará por el coro de la sociedad «Le burro d'en Tocason» y la romanza «Lamentos de un gitano» por el señor Bielsa.

Además tomará parte en la función el célebre prestidigitador *Mr. Batallinot*.

—En el sorteo verificado el sábado, en Madrid les ha correspondido ser destinado al ejército de Cuba los escribientes segundos de este gobierno militar don Tomás Moya y don Emilio Condom.

—El domingo terminó el periodo de caza en las cuatro provincias catalanas.

—El baile celebrado antes de ayer en la sociedad «Las Odaliscas» vióse concurridísimo, abundando los disfraces, algunos de ellos de muy buen gusto.

—Para proveer por concurso mediante exámen la plaza de profesor director de la escuela de bellas artes de Llagostera, el dos del próximo Marzo á las diez de la mañana se constituirá en el salón de sesiones de la Diputación provincial el Tribunal nombrado para empezar los ejercicios á que están sujetos los aspirantes, cuya asistencia se previene sea puntual para no dar lugar á que se crea renuncian la práctica de las oposiciones.

—Con el batallón de Guipúzcoa embarcó el primer teniente de la escala de reserva don Félix Contreras Cano, procedente de la clase de sargentos del arma de artillería, quien por su heroica conducta en el combate de la laguna de Lanao (Mindanao), fué recompensado con la cruz laureada de San Fernando, que permutó con el empleo de segundo teniente.

—Los suministros que los pueblos de la provincia hagan durante este mes á las tropas del ejército y guardia civil transeuntes por los mismos, se pagarán á 0'26 pesetas la ración de pan; la de cebada á 0'91; la de paja á 0'43, el kilogramo de leña 0'06, el de carbón 0'12 y el litro de aceite 1'06 pesetas.

—El 24 del actual se venderán en pública subasta en el almacén de comisos de esta Delegación de Hacienda, los siguientes lotes: ciento sesenta y ocho kilogramos peso bruto, tejido de lana en 56 piezas, 2,250 pesetas; treinta y siete kilogramos peso bruto pelo de cabra en 8 paquetes, 255; veinte y ocho kilogramos punto de lana en medias, 280; diez y siete kilogramos idem idem en mitones, 170; tres kilogramos punto de lana en toquillas, 35; diez kilogramos pana en dos trozos, 72; un kilogramo 400 gramos terciopelo, 100 y tres kilogramos tejido de algodón y seda, 90 pesetas.

—El ministro de Hacienda tiene el deseo de anticipar los trabajos necesarios para que en 1.º de julio pueda comenzar á plantearse el presupuesto y cobrarse los tributos.

Al efecto ha dirigido una circular á las Delegaciones de Hacienda para que se hagan los repartos de las contribuciones para el próximo ejercicio, y preparar al mismo tiempo la reforma orgánica de la administración provincial.

—En la vecina República, la cuestión del descanso dominical será pronto un hecho.

Muchos grandes almacenes han introducido ya la costumbre de cerrarse los domingos, distinguiéndose las ciudades de Lyon, Tolosa y Lille.

—La Dirección general del Tesoro público ha autorizado al señor Delegado de Hacienda para satisfacer todos los mandamientos de pago de carácter no preferente cuya expedición alcance al 31 de

de enero. Pueden, por tanto, realizar sus créditos don Isidro Mirabittas, don Melchor Soca, don Juan Miró, don Vicente Forcada, don Mariano Gastou, don Martirián Montserrat, don Jaime Comas, don Gerónimo Pujol y don Marfín Moreno.

—El 22 del actual á las once de la mañana, se adquirirán en la Administración de esta factoría de subsistencias y utensilios militares y en público concurso los artículos leña, cebada, paja, aceite y carbón, cuyos artículos, para ser admitidos, deberán reunir buenas condiciones.

—El juzgado del partido de Figueras venderá el 14 de Marzo una casa del pueblo de Garriguella; cita y llama á Julián Vidal concediéndole seis días para que comparezca en autos por medio de procurador en un juicio aclaratorio de menor cuantía y por el mismo motivo cita á los herederos de don Miguel y don Narciso Minovis y doña Maria Joana y Quera.

—Según *El Distrito*, además de nuestro amigo don Esteban Ruiz Mantilla que cuenta con una buena parte de los votos del distrito, de La Bisbal, presentarán su candidatura el señor Villapadiena, ignorándose si presentarán las suyas los fusionistas, los posibilistas y los federales.

—Ha recaído en la enfermedad que viene padeciendo, nuestro amigo particular don Nemesio de Cabrera, de La Bisbal.

—Antes de anoche se interrumpió el alumbrado eléctrico, especialmente el destinado á particulares que no lució de nuevo hasta las diez bien dadas, á causa de un desperfecto que se produjo en la máquina de vapor. Pudo rehabilitarse de nuevo la corriente, tan pronto como se dispuso del caudal del agua de la Acequia Monar.

—Se ha logrado poner á flote con el auxilio de los vapores «Cabo Prior» é «Italia» el vapor español «Cabo Tortosa», que varó en aguas de Palamós, de cuyo accidente hablamos ya en este mismo número.

## MIRAR DE LINCE

(FABULA)

Un águila y un lagarto á enhiesta cima subieron, aquella rompiendo nubes

óste modelando cielo.

Y un linco que los miraba dijo para sus adentros:

—Si en examen riguroso depurara yo los méritos, al pan, pan, y al vino, vino, del que sube á cualquier puesto, mas de un reptil encumbrado por fangoso vericuetto resultara del examen ó reprobado ó suspenso.

ABDÓN DE PAZ.

## Distracciones

Un gotoso pregunta á su médico:

—¿Cree V. que me convendrán los baños de mar?

—Si, hombre, ya lo creo.

—Como padezco de gota....

—¿Y qué importa una gota más ó menos en la inmensidad del Océano?

## CHARADA

Con mi dos tercera  
Prima segunda tres,  
Tres segunda á la carrera.

Pelo

(La solución en el número próximo).

Solución á la charada anterior  
CONCIERTO

## RESEÑA HISTÓRICA

DE LOS

# SITIOS DE GERONA EN 1808 Y 1809

POR

D. Emilio Grahit.

Des tomos de cerca 800 páginas, 10 pesetas cada tomo.—Puntos de venta: En Gerona, librerías de Torres y Franquet; en Madrid, Fernando Es; en Barcelona, Alvaro Verdaguier, y en Valencia, Ramón Ortega.

## PASTILLAS BONALD

CLORO-BORO-SODICAS CON COCAINA

Estas pastillas las recomiendan eminentes profesores, porque reúnen á la acción calmante, tónica y anestésica de la cocaina, la astringente y antipútrida de los compuestos bóricos y la eliminadora del clorato sódico.

Son, pues, de utilidad incontrastables en las anginas, ronqueras, tos y en todas las inflamaciones de la boca y garganta, ya sean crónicas ó agudas.

NOTA. Tenemos preparadas pastillas de cocaina y menthol. De cocaina, codeina y menthol, para cuando los señores médicos las consideren indicadas. Pidanse en todas las farmacias y droguerías. En Madrid; Farmacia del Dr. BONALD, Núñez de Arce, 17, antes Gorrera.

000

— 128 —

que le conducía á Kerlandene dominó bien pronto su asombro.

—¡Qué historia tan estúpida me han referido en el pueblo! exclamó dirigiéndose á mi padre. Suponen que vais á vender á Kerlandene para pagar las deudas de Hipólito.

—Y es verdad, dijo mi padre con esfuerzo.

—¡Vos vender á Kerlandene!... ¡es imposible! respondió el Sr. Bibaut. El señor de Kerille y la señora marquesa, á quien me felicito al fin de ver entre nosotros, no permitirán jamás semejante cosa, continuó el maire en Nevé, volviéndose hácia el marqués.

Las ideas de Kerille parecieron aclararse de repente.

—¡Ah! ¿con que quereis una vez mas burlaros de mí? gritó dirigiéndose á mi padre. Despues de haber ayudado á vuestra hija á que pasase por muerta, la resucitais porque todavía teneis necesidad de mi dinero.

Mi padre miraba fijamente al marques, sin que al parecer comprendiese sus insultos.

—¿Lo oís, señor conde? prosiguió Kerille exasperado, sacudiendo el brazo de mi padre: á un hombre como yo no se le coge dos veces en un mismo lazo. Buscad otro á quien engañar para pagar vuestras deudas.

Mi padre se enderezó, se puso encendido y tembloroso delante del marqués. Creí que iba á golpearle, y caí medio desmayada en un sillón.

Mi padre se precipitó hácia mi.

—Salid, caballero, dijo con voz de trueno al Sr. de Kerille: salid; vos matais á mi hija.

Vuestra hija es mi mujer, y tengo sobre ella mas derechos que vos: me conviene permanecer aquí y me quedará contestó insolentemente el marqués.

En aquel momento perdí completamente el sentido: cuando volví en mí, me encontré en la cama rodeada de mis dos

— 125 —

al carruaje sin atravesar la arboleda, y apenas habíamos penetrado en ella, cuando unos hombres, escondidos detrás de unos árboles, nos rodearon dando gritos y careajadas. Eran el marqués y sus convidados.

Todos estaban beodos, ó poco menos, y su alegría escedió los límites cuando se encontraron con dos mujeres en lugar de una; era imposible escaparnos, y hube de dejarme conducir al palacio, y nos hicieron entrar en el comedor en donde todo anunciaba el desorden de una orgia bruscamente interrumpida. Hasta entonces no me reconocieron; las exclamaciones mas estrepitosas y groseras se cruzaron en derredor mio.

No podria decirlos cuáles eran mis impresiones en aquel momento: estaba desesperada. El marqués de Kerille, mas embriagado que sus compañeros me miró al principio con el asombro mas profundo, sin dirigirme una sola palabra; pero escitado por los clamores de los que le rodeaban, se adelantó hácia mí y se esforzó en hacerme sentar en el puesto de honor para presidir el festin que todos querian continuar.

—Caballero, dije yo entonces, mi hermano ha muerto y voy á llevar la noticia á mi padre; es preciso que inmediatamente marche á Kerlandene.

Los menos beodos se tranquilizaron escuchando mis palabras.

—Acompaña á tu mujer, Kerille, gritaron los demás, porque si va sola, te se volverá á escapar; ¡has sido tan ridículo como todo eso!...

La embriaguez habia estinguido todo buen sentido en la cabeza del marqués; pero su vanidad sobrevivía á su razón y aquellos ataques le picaron; comenzó á gritar en alta voz á los criados que inmediatamente engancharon los caballos, porque iba á marchar á Pont-Aven con lo marquesa de Kerille.

**Horario de trenes**

(Horas del Meridiano de Madrid)

LINEA DE TARRAGONA A BARCELONA Y FRANCIA					
Salidas de Gerona para Barcelona			Salidas de Gerona para Pont-Bou		
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida	
	mañana	tarde		mañana	tarde
Correo.	6:48	"	Omnibus.	8:35	"
De mercancías.	10:37	"	De mercancías.	12:43	"
Omnibus.	"	"	Mixto.	5:40	"
Expreso.	"	5:09	Correo.	7:35	"

Los trenes Correo y Omnibus llevarán coches de 1.<sup>a</sup>, 2.<sup>a</sup> y 3.<sup>a</sup>, el de Mercancías de 3.<sup>a</sup> y el Expreso de 1.<sup>a</sup> y 2.<sup>a</sup> clase.

El tren Omnibus, llevará coches de 1.<sup>a</sup>, 2.<sup>a</sup> y 3.<sup>a</sup>, y el Correo de 1.<sup>a</sup> y 2.<sup>a</sup> clase.

  

LINEA DE SAN FELIU DE GUIXOLS A GERONA					
Salidas de Gerona para San Felii			Salidas de San Felii para Gerona		
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida	
	mañana	tarde		mañana	tarde
Número 6.	8:34	"	Número 1.	4:32	"
Número 8.	11:44	"	Número 5.	7:30	"
Número 10.	"	3:00	Número 7.	"	12:44
Número 14.	"	5:35	Número 11.	"	3:00

  

LINEA DEL BAJO AMPURDAN				
Tren correo núm. 1, sale de Flassá a las 6:32 de la mañana. Llega a Palamós a las 9:07	Tren ordinario núm. 8, sale de Palamós a las 2 de la tarde. Llega a Flassá a las 4:25.			
Tren correo núm. 2, sale de Palamós a las 3:15 de la mañana. Llega a Flassá a las 5:36.	Tren discrecional n.º 9, sale de Flassá a las 4 de la mañana. Llega a Palamós a las 7:14.			
Tren correo núm. 3, sale de Flassá a las 9:31 de la mañana. Llega a Palamós a las 11:31	Tren discrecional núm. 10, sale de Palamós a las 6:41 tarde. Llega a Flassá a las 9:42.			
Tren ordinario n.º 4, sale de Palamós a las 6:60 mañana. Llega a Flassá a las 8:27.	Tren discrecional n.º 11, sale de Flassá a las 1:12 tarde. Llega a Palamós a las 4.			
Tren ordinario núm. 5, sale de Flassá a las 2:45 tarde. Llega a Palamós a las 5:8.	Tren discrecional núm. 12, sale de Palamós a las 7:50 mañana. Llega a Flassá a las 11:21.			
Tren ordinario n.º 6, sale de Palamós a las 11:20 mañana. Llega a Flassá a las 1:50.	Tren discrecional núm. 13, sale de Flassá a las 9:40 noche. Llega a Palamós a las 1:56.			
Tren ordinario núm. 7, sale de Flassá a las 6:25 tarde. Llega a Palamós a las 8:44.	Tren discrecional núm. 14, sale de Palamós a las 5:30 tarde. Llega a Flassá a las 7:53.			

Los trenes discrecionales solo circularán en las temporadas que la Compañía juzgue oportuno y no contendrán coches de primera clase.

  

LINEA DE OLOT A GERONA					
Salidas de Salt (Gerona) para Amer			Salidas de Amer para Salt (Gerona)		
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida	
	mañana	tarde		mañana	tarde
Número 2.	9:20	"	Número 1.	4:40	"
Número 4.	"	6:00	Número 3.	"	1:00

**NOTAS.** Los trenes serán mixtos y se compondrán por ahora, en lo referente a viajeros, de coches de 2.<sup>a</sup> y 3.<sup>a</sup> clase.

Los trenes continuados en este cuadro, combinan por su orden numérico con los de la línea de Francia n.º 25 procedente de Pont-Bou n.º 22 de Barcelona, n.º 27 de Pont-Bou y n.º 26 de Barcelona, que llegan respectivamente a Gerona a las 6:41 y 8:29 mañana, 2:52 y 5:4 tarde.

**Café Nervino medicinal.**

Nadamas inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del bígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buena botella, a 3 y 5 pesetas caja. Se remiten por correo a todas partes.

Dr. Morales, Carretas 39, Madrid.

**FALTA DE FUERZAS**

ANEMIA CLOROSIS DEBILIDAD CONSUMICION



**EL HIERRO BRAVAIS**

representa exactamente el hierro contenido en la economía. Experimentado por los principales médicos del mundo, para inmediatamente en la sangre, no ocasiona estreñimiento, no irrita el estómago, no ennegrece los dientes. Tómese veinte gotas en cada comida.

En la Farmacia de la Cruz de San Juan, Madrid.

De Venta en todas las Farmacias.

Por Mayor: 40 y 42, r. St-Lazaro, Paris.

En la imprenta de este diario se reciben anuncios mortuorios hasta las 6 de la tarde para la primera y cuarta página, y hasta las 8 de la noche para la segunda y tercera.

**PAPEL** Lo hay para vender en esta Imprenta.

**ZARZAPARRILLA**

del Dr. AYER

**Purifica la sangre, Abre el apetite, Fortalece a los débiles.**

Aquellos que padecen de debilidad general u otra dolencia engendrada de sangre impura, deberían tomar la Zarzaparrilla del Dr. Ayer. Da fuerzas a los débiles y en general reconstruye el sistema. Per su medio los alimentos nutren el cuerpo, y se goza de un sueño reparador y de las dulzuras de la vida.

**PRIMER PREMIO EN LAS** Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparada por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Sarsaparilla" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

**PARA SER ELEGANTE.**

POR LA **DUQUESA LAUREANA.**

Segunda parte de Para ser amada, versión castellana de D. Eugenio de Ochoa.—Un tomo en 12.º, con cubiertas en dos colores.

**Precios:** En rústica, 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias.—Encartonado a la Bra de 3'50 en Madrid y 4 en provincias.

Se encontrará en casa de los Editores, Bailly-Bailliere e Hijos, Plaza de Santa Ana, 10 Madrid, y en todas las librerías de España y Ultramar.

Como toda resistencia era inútil, me abandoné a mi destino.

Nadie se ocupaba ya de María Ana.

—Toma ese bolsillo, la dije por lo bajo; sal de aquí al instante y marcha a Paris. No tardarás en recibir una carta que te instruirá de lo que debes hacer.

María Ana salió de la habitación sin que nadie le advirtiese.

Anunciaron que el carruaje estaba pronto, y subí a él con Kerille. Entonces estaba yo muy distante de comprender mi situación, como la comprendo ahora. Los acontecimientos que transforman la existencia no chocan en un principio, se necesita mucho tiempo para que la imaginación se acostumbre a ver la vida bajo un aspecto enteramente nuevo. No pensaba más que en vos, Mauricio, mas que en mi regreso a Paris, mas que en los pormenores de los días que pasaría con vos y con vuestra madre. La horrible realidad no se presentaba a mi sino por un malestar confuso, un dolor físico en el corazón y una vaga turbación en las ideas.

Kerille no sentía, no pensaba; no decía una palabra dormida.

Antes de rayar el alba llegamos a Kerlandene; el ruido del carruaje hizo bajar a Agustina, que al verme, dió un grito de sorpresa.

La referí brevemente los acontecimientos de la vispera, y exigí que me condujese al lado de mi padre. Kerille, siempre dominado por una invencible somnolencia, subió al cuarto que había sido de Hipólito.

Teresa estaba sola con mi padre cuando entreabrí la puerta de su habitación: se adelantó para impedirme que avanzase hasta la cama. Me dejé caer en un sillón, oculto por las cortinas, é interrogué con la vista en el semblante descompuesto de mi hermana. Me comprendió, y me trajo una carta abierta: la letra era de Hipólito.

Entonces supe que las deudas de mi desgraciado hermano se elevaban acerca de doscientos mil francos. Me quedé anonadada: mi padre hizo un movimiento en el lecho en aquel momento, y Teresa corrió a él.

—Teresa, dijo mi padre con voz firme; escribe a nuestro notario que Kerlandene está de venta.

Un grito de admiración y de desesperación se escapó de mi pecho: Kerlandene era para mi padre mas que su sangre, mas que se vida.

—Padre mio!... ¡pobre padre mio!... exclamé precipitandome en sus brazos.

Mi padre me miró al principio con ojos estraviados, pero no tardó en reponerse.

—Pues que habeis al fin vuelto a nuestro lado, aprended de vuestro padre, que no puede uno ser completamente desgraciado cuando se ha cumplido con su deber, me dijo con calma.

Despues cayó en una languidez profunda.

Subí despues adonde estaba mi madre, y la encontré en un estado deplorable. Su desesperación se exhalaba en violentas recriminaciones, aunque mis fuerzas estaban agotadas, y sentía un fuerte dolor de cabeza, y un frio glacial en todos mis miembros, permanecí a su lado hasta la mañana.

Las nueve daban cuando bajé a la habitación de mi padre: estaba sentado, con la cabeza inclinada sobre el pecho en una inacción completamente extraña a sus costumbres. Kerille estaba apoyado en una mesa; a algunos pasos de él. Pasó un cuarto de hora sin que nadie hablase una palabra; mi padre se hallaba demasiado abrumado por el dolor para pensar en mí.

El Sr. Bibaut de Pencoat abrió bruscamente la puerta: retrocedió muchos pasos al verme; pero la preocupación